

Base de données d'expériences en promotion de la santé

• Résumé

Le Centre Local de Promotion de la Santé du Brabant wallon, en collaboration avec différents acteurs travaillant en matière de santé et environnement, a créé une base de données d'expériences en promotion de la santé.

Cette base de données, située sur le site du CLPS (www.clps-bw.be), contient des expériences, des projets, activités, qui ont été mis en place par différents acteurs, sur différentes thématiques. Elle permet de garder une trace de ce qui a été fait et des enseignements qui en ont été tirés, et d'en faire profiter d'autres personnes souhaitant mettre en place des actions, projets ...

• Eléments de contexte

La base de données expériences trouve ses origines dans le souhait de certains professionnels travaillant en matière de santé et environnement de permettre la collaboration des différents acteurs concernés par ces questions.

Ce souhait émane des réunions santé environnement organisées par le CLPS du Brabant wallon au cours de l'année 2009. Au cours de celles-ci, le constat posé était que les acteurs de la santé et ceux de l'environnement ne se connaissent pas et peuvent donc difficilement collaborer.

Si la base de données a été, au départ, réfléchi par des acteurs 'santé-environnement', il est très vite apparu que cet outil et les objectifs qu'il poursuit concernent l'ensemble des activités et thématiques de promotion de la santé. Depuis 2010, il a donc été décidé d'élargir la base de données aux activités et projets menés en promotion de la santé en Brabant Wallon.

• Objectifs

La base de données permet de :

- faire connaître les initiatives, les projets qui y sont répertoriés. La base de donnée une boîte à outils, à idées, c'est aussi une boîte d'acteurs, une boîte de bonnes pratiques avec : ce qui a marché, ce qui n'a pas marché, les freins, les obstacles, le pourquoi, pour que d'autres acteurs, organismes puissent se lancer en profitant des erreurs et des ressources ;
- garder une trace des expériences réalisées en promotion de la santé ;
- objectiver ce qui existe et n'existe pas et mettre en lumière des « trous », des lacunes, des manques que les acteurs devraient/pourraient combler ;
- créer du réseau entre les différents acteurs et institutions au départ des expériences ;
- Enfin en matière de santé et environnement, la base de données permet de favoriser les liens naturels entre les secteurs de la santé et de l'environnement.

- Institution porteur(s) de l'expérience
Centre Local de Promotion de la Santé du Brabant wallon
- Institution partenaire(s) de l'expérience
 - Espace Environnement
 - HECTOR - Health and Environment Care Technical Organisation
 - Inter Environnement Wallonie
 - Plateforme en santé environnement
 - Unité d'éducation pour la santé - UCL
 - écoconso
- Institution ressource(s) de l'expérience
 - Affinitic sprl
 - Centre d'enseignement et de recherche pour l'environnement et la santé
- Période de déroulement
Débuts de réflexion en 2009. Développement au long de l'année 2010. Mise en ligne en février 2011.
- Territoire
Tout le Brabant Wallon
- Contacts
Céline Houtain
houtain@clps-bw.be
010 62 17 62

- **Milieu de vie**

Tous

- **Démarches et actions**

- 2 réunions de réflexion - élaboration avec la plateforme santé/environnement ;
- 4 réunions d'équipe en cours de développement, à différents moments clés ;
- 20 réunions entre les responsables du projet dans l'équipe et l'informaticien ;
- 2 réunions de suivi plateforme santé/environnement ;
- Développement informatique : environ 15 journées réparties tout au long du développement ;
- Travail d'élaboration du contenu et travail de tests, encodages...

- **Moyens**

Moyens humains

- Développement informatique : 15 journées par la société Affinitic
- Un chargé de projet dans l'équipe (4 h / sem)
- Une personne de l'équipe en soutien (1h/sem)

Moyens techniques

- Site internet

- **Evaluation et enseignement**

La base de données a été mise en ligne début 2011.

Elle rencontre un besoin important des professionnels du Brabant wallon : savoir ce que les uns et les autres font et pouvoir s'en inspirer.

Si la majorité des acteurs trouvent l'outil particulièrement intéressant pour leurs pratiques, le travail d'encodage demande constamment à être stimulé, rappelé...

- **Prospectives envisagées**

L'année 2011 sera essentiellement une année visant à soutenir l'encodage d'expériences dans la base de données ;

l'année 2012 permettra de commencer à tirer quelques enseignements de son utilisation, de l'encodage...